

Solemnemente fue proclamado Presidente de la República por el Congreso el Dr. Alfredo Zayas

El numeroso público congregado en el local, conmovido y emocionado, pensando solo en la República, ovaciona largamente a los Candidatos proclamados.-Declaraciones patrióticas de Heliodoro Gil y Juan Espinosa.-Elocuente discurso del Presidente del Senado.

Respondiendo a una carta que les enviara el doctor Alfredo Zayas, Presidente Electo, y que este diario publicó exclusivamente, asistió ayer tarde al Comité Ejecutivo Nacional del Partido Liberal a la morada de Morro 3, con el fin de conocer de labios del Presidente Electo sus deseos de cordialidad expuestos en su carta.

Integraban el Comité Ejecutivo los señores Enrique Recio, Alberto Barreras, don José María Espinosa, José R. Cano, Ramón León, Ramón Guerra, Juan Espinosa, General Eduardo Guzmán, Juan Gronlier, Rafael Martínez Alonso, Cristóbal Jorrín, Ramón Osuna, Juan Rodríguez Ramírez, doctor José R. Cano, José María de la Cuesta, Fernández Herme y otros hasta 30, aproximadamente.

El Comité Ejecutivo pasó al despacho del Presidente Electo inmediatamente, departiendo con el doctor Zayas sobre la proclamación. El doctor Zayas, que desea que se inicie un nuevo ambiente de cordialidad había llamado al Comité Ejecutivo del Partido Liberal sabedor que responderían a su patriótica llamada, expresándole que él contaba con votos de congresistas liberales que asistirían a la proclamación, él quería que el acuerdo a este importante respeto fuera tratado ampliamente por los liberales y que resultará un acuerdo Ejecutivo.

Los miembros del Ejecutivo, después de escuchar al doctor Zayas, se retiraron prometiendo reunir el organismo a fin de deliberar sobre el asunto, y así se hizo momentos después de abandonar la morada del Presidente electo; los comisionados del Comité Ejecutivo se reunieron en la Manzana de Gómez.

EL EJECUTIVO LIBERAL SE REUNE

Después de haber asistido al despacho del doctor Zayas, correspondiendo a la cortés invitación del Presidente Electo, varios miembros del Comité Ejecutivo Liberal, se trasladaron al bufete del doctor Pedro Marín, donde les esperaba el resto de sus compañeros.

La entrevista con el doctor Zayas fue muy cordial y en ella predominó un franco espíritu de confraternidad cubana.

UN DISCURSO DEL GENERAL MACHADO

El general Gerardo Machado, antes de comenzar la sesión del Ejecutivo, pronunció un discurso de tonos patrióticos diciendo que el pueblo cubano está ansioso porque se restableciese la normalidad política en el país, para que pudiera encauzarse la situación económica. Dijo que debían aceptarse los hechos consumados, que ya lo aceptaba el ochenta por ciento del país.

CARLOS MACHADO

El Representante por las Villas señor Carlos Machado, pronunció un discurso también patriótico a favor de la asistencia a la proclamación del doctor Zayas.

LA REPRESENTACION MATANZANA

Los elementos de la provincia de Matanzas mantenían en unión de los de la Habana, el que fuese revocado el acuerdo del Ejecutivo donde se acordó el retraimiento.

UNA FRASE DE JUAN ESPINOSA

Ante la intransigencia de Mascaró, el Representante liberal por las Villas Juan Espinosa, le interrumpió diciéndole: "La política es circunstancial, la prueba es la presencia del señor Mascaró entre nosotros".

Mascaró abandonó el salón.

UNA LLAMADA AL ORDEN A SAGARÓ

El señor Sagaró, que estaba pronunciando un discurso de obstrucción, fué llamado al orden por la Presidencia.

Este increpa al Presidente y se produce un ruidoso incidente.

VAZQUEZ BELLO SE OPONE

Contra la asistencia de los liberales a proclamar a Zayas, pronunció un discurso violento Vázquez Bello.

DIEZ POR CUATRO

Sometida a votación una moción del General Eduardo Guzmán, que pedía se acudiese a proclamar al doctor Zayas, fué aprobada por diez votos a favor y cuatro en contra.

Votaron en contra de la asistencia Enrique Recio, Ramón Guerra, Ramón Vidal y Clemente Vázquez Bello.

A LA CAMARA

Después de este acuerdo, los Representantes y delegados se dirigieron a la Cámara para el acto de la proclamación.

EN LA CAMARA

Desde las horas del mediodía, un público inmenso se hallaba estacionado en las proximidades del edificio de la Cámara de Representantes, en espera de que comenzase la sesión solemne en que iban a ser proclamados el doctor Alfredo Zayas y el Mayor General Francisco Carrillo, electos, en los últimos comicios, Presidente y Vicepresidente de la República. Un piquete de policía cuidaba del orden frente al edificio, sin que tuviera necesidad de actuar en ningún momento, pues el orden fué admirable y completo.

Desde la puerta principal del edificio y a todo lo largo de la amplia escalera de mármol que conduce a la planta alta la suntuosa alfombra de las grandes solemnidades, de los días de gran gala del Congreso, y a ambos lados, como una escolta, bellísimas plantas, enroscándose, como una serpiente de mil colores, hermosas guirnaldas. Todo ello hasta la entrada del Salón de Sesiones. Obra del jardín "El Fénix", que ha demostrado, una vez más, su excelente gusto y los grandes recursos de que dispone.

LA BANDA DEL CUARTEL GENERAL

En el patio, situada la Banda del Cuartel General, con su Director, el Capitán Molina Torres.

LAS TRIBUNAS

Ya a las tres de la tarde las tribunas estaban llenas de público. Dijérase que iban a rendirse a tanto peso. En la destinada a los diplomáticos, entre otros el señor Ministro de Francia, el de Chile; el doctor Rafael Martínez Ortiz, nuestro Ministro Plenipotenciario en París; el Cónsul Ge-

neral de Cuba en Hamburgo; nuestro Cónsul en Puerto Rico. En las demás tribunas, el Subsecretario de Agricultura doctor Juan Ramón O'Farrill, que ostentaba la representación del Secretario del Departamento; Director General de Comunicaciones, señor Barnett; el director de "La Noche", doctor Antonio Iraizoz;

el de "El Imparcial", Leopoldo Fernández Ros; Sergio Carbó, director político de "El Día"; el director de la "Gaceta Oficial", señor Ramos Merlo; los ex-representantes doctor José Manuel Cortina, doctor José María Collantes y Federico Morales Valcárcel; el director interino de Sanidad, doctor Galarreta; el Inspector General de Farmacia, doctor La Puerta; General Enrique Loínez del Castillo; el ex-presidente de la Cámara de Representantes doctor Ibrahim Urquiaga; doctor Rosado Aybar; el Alcalde de Candelaria, doctor Rivero; el señor Francisco Galatas, ex-representante; señor Catalino Collazo; el Jefe de los Conservadores de Guanajay, señor Vicente Santo Tomás; General Cleto Collado; el ex-presidente del Unión Club, señor Elroy Martínez; doctor Diago; el jefe de Despacho de la Sanidad Vegetal, señor Cruz; coronel Francisco Martínez Lufriu; General Demetrio Castillo Duany; el Administrador de "El Día", señor Sobrino, y cien más, cuyos nombres era imposible recoger, entre aquella ola humana. Porque jamás, en ningún día y en ocasión alguna, afluyó a la Cámara tanto público y tan distinguido, como en la tarde de ayer.

LA POLICIA

Con la policía de la Cámara estaba allí la del Senado a cuyo frente se hallaban su primero y segundo jefe, capitán Muñoz y teniente Gonzalo Goumaurd.

LLEGA EL PRESIDENTE DEL CONGRESO

A las cuatro llegó a la Cámara el Presidente del Congreso señor Aurelio Alvarez.

SENADORES

Todos los que integran la Alta Cámara, con excepción del doctor Alfredo Porta, que se halla enfermo; Bravo Correo, Castillo y Jones, señores Ricardo Dolz, Wifredo Fernández, Compte, Alberdi Villalón, Gonzalo Pérez, Fausto Menocal, Félix del Prado, Cosme de la Torriente, Rosendo Collazo, Juan Gualberto Gómez, Manuel Rivero, Osuna, Figueroa, González Clavel, Vera Verdura y doctor Manuel Varona Suárez.

EN ESPERA DE LOS LIBERALES

Poco después de las cuatro, hora señalada para abrir la sesión, los señores Aurelio Alvarez y Santiago Verdeja recibieron una llamada telefónica, para avisarles de que el Ejecutivo Liberal se hallaba reunido en la Manzana de Gómez y rogándoles se les aguardase, pues que la representación liberal, en buen número asistiría a la sesión.

EMPIEZAN A LLEGAR LOS LIBERALES

A las siete p. m. empiezan a llegar los Representantes liberales, los cuales se reunieron previamente en la Biblioteca celebrando un cambio de impresiones complementario, en el cual se apuntó de que, en definitiva, no debían asistir a la proclamación, venció el de los que pensaban contradictoriamente a ese acuerdo.

A LAS 8 Y 10

Por fin, a las 8 y 10 minutos hacen su entrada en el hemiciclo los Representantes liberales señores Viriato Gutiérrez, Cano, Cuesta, Juan Espi-

nosa, Rafael Martínez Alonso, Alfredo Hornedo, Leonard, doctor Heliodoro Gil, doctor Ubeda, Sigarreta, Mencher, Osuna, el coronel Carlos Machado, Balhonrat y Salazar. Son saludados por Senadores y Representantes, con una salva de aplausos.

Ya todos en sus respectivos pupitres, la Banda del Cuartel General dejó oír las vibrantes notas del Himno Nacional, poniéndose de pie, con gresistas, invitados y público.

LA MESA

Está integrada por el Presidente del Congreso señor Alvarez, el que tiene a su derecha e izquierda a los Secretarios del Senado señores Rivero y Osuna, el Secretario de la Cámara doctor José R. del Cueto y al señor Juan Espinosa, en sustitución del doctor Germán Wolter del Río, que no concurrió. Actúan el Jefe del Despacho del Senado señor Camps, y el señor Morales en sustitución del Jefe del Despacho de la Cámara señor Vicente Pardo Sujrez que se encuentra enfermo desde hace varios días.

LA LISTA

El Presidente ordena al oficial de actas, señor Giró, que pasase lista a la que contestaron veinte y un senadores y ochenta y cinco Representantes. Ciento seis. Más de las dos terceras partes, que señala la Constitución de la República. Así lo hace constar la presidencia.

—Hay quórum suficiente.—Dice el señor Alvarez.

Y declara abierta la sesión, ordenando que se le diese lectura al acta de 17 de Mayo de 1917, de la sesión en que fueron proclamados el Presidente, Mayor General Mario G. Menocal y el Vicepresidente de la República, Mayor General Emilio Núñez, siendo aprobada es aacta.

LA CONVOCATORIA

Seguidamente es leída la Convocatoria a sesión extraordinaria, dirigida a Representantes y Senadores por el Presidente del Congreso.

Luego son leídos, el artículo 58 de la Constitución, autorizante del acto y los 12, 13, 14, 15 y 16 de la Ley del Poder Ejecutivo que señalan la forma en que la sesión debe desenvolverse.

LOS PLIEGOS DE ELECCION

Con una comunicación del Jefe del Despacho del Senado están e poder de la presidencia los seis pliegos de elección de los candidatos presidencial y vicepresidencial, hecha por las respectivas Asambleas de Compromisarios, cuyas actas fueron leídas, dando el resultado siguiente:

Pinar del Río

Para Presidente: doctor Alfredo Zayas 14 votos. Para Vicepresidente: General Francisco Carrillo 14 votos.

Habana

Para Presidente: General José Miguel Gómez 17 votos. Para Vicepresidente: Miguel Arango 17 votos.

Matanzas

Para Presidente: doctor Alfredo Zayas 17 votos. Para Vicepresidente: General Francisco Carrillo 17 votos.

Santa Clara

Para Presidente: doctor Alfredo Zayas: 30 votos. Para Vicepresidente: General Francisco Carrillo: 30 votos.

Camagüey

Para Presidente: doctor Alfredo Zayas 13 votos. Para Vicepresidente: General Francisco Carrillo 13 votos.

Oriente

Para Presidente: doctor Alfredo Zayas 33 votos. Para Vicepresidente: General Francisco Carrillo: 33 votos.

Total alcanzado por los candidatos presidenciales **CIENTO SIETE VOTOS.**

UNA PROTESTA DE LOS LIBERALES

La presidencia anuncia que ha sido presentada y se halla sobre la mesa una protesta de la representación liberal ordenando su lectura.

El documento dice así:

AL CONGRESO

La Representación parlamentaria del Partido Liberal que suscribe, de conformidad con lo dispuesto en los artículos 14 y 15 de la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo, y en consecuencia con el acuerdo adoptado en el día de hoy por el Comité Ejecutivo de la Asamblea Nacional del Partido Liberal, formula por este medio a los efectos de la proclamación de los candidatos que aparecen electos para los cargos de Presidente y Vicepresidente de la República, señores doctor Alfredo Zayas y Alfonso y Mayor General Francisco Carrillo y Morales, en las últimas elecciones de primero de Noviembre y 15 de Marzo, la siguiente protesta:

Que siendo este acto consecuencia de unas elecciones viciadas por el fraude y la violencia, reconocidos orp distintas sentencias del más alto Tribunal de Justicia, estima impropcedente y en oposición a las instituciones en que normalmente se desenvuelve nuestra vida republicana, la consagración del mismo por el Congreso.

Que a pesar de las irregularidades constantes y reiteradas en oposición a un estado de derecho en que debe desenvolverse todo país civilizado, y especialmente el nuestro, que consagra en su Carta Fundamental las mayores prerrogativas de libertad y justicia, y cuyas irregularidades han sido ejecutadas por los poderes públicos, en oposición a esos derechos con consagrados, esta representación liberal concurre a este acto dando una nueva prueba de sincero patriotismo y confiando en que el Jefe del nuevo Poder Ejecutivo que se inaugurará el 2 de Mayo de 1921, dados sus antecedentes democráticos sabrá encauzar la marcha de la política de su gobierno por los mejores y más rectos senderos.

Salón de Sesiones del Congreso, a los 29 días del mes de abril de 1921.

Rafael Martínez Alonso; José María Cuesta; José G. Leonard; Rafael J. Ubeda; Carlos Machado; Francisco Mencher; Heliodoro Gil; Alfredo Hornedo; Ramón G. Osuna; Juan Espinosa; J. R. Cano.

HELIODO GIL

Para explicar el alcance de ese documento y justificar la actitud de la representación parlamentaria liberal, solicita la palabra el doctor Heliodoro Gil, que pronunció un sentido discurso a veces generalmente aplaudido por toda el Congreso.

Se refirió al acuerdo del Ejecutivo de su partido favorablemente a

la asistencia de los liberales a la proclamación presidencial, formulan do su protesta y que todos ellos a brigaban la esperanza de que el doctor Alfredo Zayas, de abolengo democrático, sabría rectificar los procedimientos electorales y otro orden que han venido siguiéndose y para que cese la crisis política que hemos venido sufriendo, al par que la crisis económica que actualmente nos agobia. El señor Gil hace declaraciones patrióticas y termina en un bello párrafo, hablando de la concordia y el amor que debe unir a todos los cubanos para lograr la perdurabilidad de la República.

Muy aplaudido fué el señor Gil.

EL SR. ESPINOSA

Seguidamente es concedida la palabra al Representante liberal, Juan Espinosa, cuyo discurso tiene puntos de contacto con el discurso de Heliodoro Gil. El señor Espinosa está profundamente emocionado y en síntesis dice "que para los liberales, el doctor Zayas es una esperanza, por su historia y por su patriotismo.

Pidamos a Dios—termina—que el nuevo Presidente conduzca la República por sendas de progreso, de amor y de paz.

Se le aplaude al señor Espinosa.

EL SR. ALVAREZ

Contesta a Gil y a Espinosa el Presidente señor Aurelio Alvarez, comenzando por impugnar la Moción de los liberales—que al fin es desestimada en votación ordinaria, **haciéndose** constar la inconformidad de los liberales—y dice que como han hablado Gil y Espinosa es como siente el verdadero liberalismo. Noblemente, dignamente, patrióticamente.

La Liga Nacional—afirma—rectificará todos los errores que puedan haberse cometido en nuestras luchas políticas.

El Gobierno que habrá de inaugurarse dentro de breves días, descansará sobre todos los elementos políticos de la Nación, como única fórmula de asegurar la paz moral entre todos los cubanos.

Queremos los hombres de la Liga

—agregó el señor Alvarez—el concurso del liberalismo porque estamos en momentos de reconstrucción republicana y nadie puede regatear su concurso a esa obra grande y nobilísima, de sano y grande patriotismo.

Consagra frases de elogio a la actitud correcta y patriótica como califica la de los liberales asistiendo a la proclamación, que sin su concurso—dijo—no hubiera podido celebrarse. Aplauda con calor las frases y las ideas de los señores Gil y Espinosa y en párrafos bellos, bien cincelados, elocuentísimos y sentidos, habla de las grandezas de la patria y de los heroísmos sin cuento de los héroes y los mártires de nuestras gloriosas y estupendas epopeyas revolucionarias por la libertad.

Al terminar su elegante discurso el señor Presidente del Congreso todos le aplaudían frenéticamente.

EL MOMENTO SOLEMNE

A las 8 y 20, puestos todos de pie, entre los aplausos y las aclamaciones del público, las notas del Himno de la Patria, las aclamaciones de la inmensa muchedumbre situada en el exterior del edificio y que no había podido penetrar en él por su número

ro y las bocinas de un centenar de automóviles estacionados ee aquellos alrededores, el señor Presidente del Congreso hizo la solemne proclamación del doctor Alfredo Zayas y Alfonso y el Mayor General Francisco Carillo Morales, como Presidente y Vicepresidente de la República para el período 1921-1925.

Cerrando con un ¡Viva la República! que fué contestado por las voces y los corazones de todos.

COMUNICANDO LA PROCLAMACION

Poco después, el Presidente del Congreso, dirigió el siguiente escrito al señor Presidente de la República:

**CONGRESO DE LA REPUBLICA
Presidencia**

Habana, 29 de abril de 1921.

Honorable Señor Presidente de la República.

Honorable Señor:

Tengo el honor de comunicar a usted que el Congreso de la República reunido en un solo Cuerpo, en sesión extraordinaria, en el día de la fecha,

y en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo cincuenta y ocho de la Constitución, previa rectificación y comprobación del escrutinio, ha proclamado Presidente y Vicepresidente de la República para el período de mil novecientos veinte y uno a mil novecientos veinté y cinco, a los señores Doctor Alfredo Zayas y Alfonso y Mayor General Francisco Carillo y Morales, respectivamente.

De usted muy atentamente,
Aurelio Alvarez, Presidente.

EL BUFFET

En el Salón de la Biblioteca se sirvió un riquísimo "buffet", que es tuvo a cargo del "Anón del Prado", participando de él, congresistas, invitados y prensa.

AL DR. ZAYAS

Anoche el General Menocal dirigió dos cartas al doctor Alfredo Zayas, una con carácter oficial comunicándole su proclamación. La otra, con carácter particular, felicitándole.

EL GENERAL CROWDER AVISA A WASHINGTON

También anoche, el Mayor General Crowder, delegado Especial del señor Presidente de los Estados Unidos dirigió un cable a su Gobierno, informándole que, reunido el Congreso en sesión extraordinaria, con la concurrencia de los liberales y el "quórum" constitucional había proclamado Presidente de Cuba al doctor Alfredo Zayas y Alfonso.

*La Noche
Abril 30/21*

*El Triunfo
Abril 30/21*

LIBERALES QUE ASISTIERON

- 1—Rafael Martínez Alonso.
- 2—José María de la Cuesta.
- 3—Alfredo Hornedo Suárez
- 4—Viriato Gutiérrez Valladolid
- 5—Ramón García Osuna.
- 6—José G. Leonard
- 7—Juan Espinosa.
- 8—Carlos Machado Morales.
- 9—Heliodoro Gil.
- 10—José R. Cano.
- 11—Luis Felipe Salazar
- 12—Franchero Menchero
- 13—Francisco Valhonrat.
- 14—Rafael Ubeda.
- 15—Amado Igarrete Mustelie.

LOS QUE NO FUERON A LA CAMARA

Publicamos en cuadro de honor, los nombres de los congresistas liberales que no asistieron a la proclamación de los candidatos productos del fraude y de la usurpación, cumpliendo dignamente el acuerdo de retrimiento tomado por el Comité Ejecutivo de la Asamblea Nacional, en 10 de Marzo ppdo.

He aquí sus nombres:

Senadores: Julio C. del Castillo, por Camagiery.

Representantes: Por Pinar del Rio: Faustino Guerra y Puente, Ramón Vidal Diaz. Justo Luis Pozo.

Habana: Dr. Miguel Mariano Gómez Arias, Carlos Guas, Fernando Ortiz, Antonio Alentado.

Matanzas: Juan Gronlier, Juan Rodríguez, Juan Manuel Haedo, Félix Martínez.

Santa Clara: Rafael Groso, Carlos Mendieta, Oscar Soto, Enrique Mazas. Mario Ruiz Mesa, Rafael Alfonso, Octavio Barrero, y Germán Wolter del Rio.

Camagiery: Enrique Recio Agiiero, Modesto Maidique, Nicolás Adan, Manuel Alonso Ampudia.

Oriente: Ramón de León Valdés, Manuel Lores Liorens, Bartolomé Sagaró. Alfonso Duque Heredia, Luis Estrada, Angel Trinchet Mora, Rodolfo Socarrás.